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IMPULSAN PROYECTO PARA APROVECHAR 
RESIDUOS ORGÁNICOS DOMICILIARIOS 03

CASO SIGUE SIN FORMALIZADOS

FAMILIA DE CLAUDIA MOYA 
PRESENTA QUERELLA 

Los familiares de la Tens fallecida en un fatal accidente de tránsito en Pichasca el año pasado, 
presentaron esta acción judicial contra quien era su acompañante aquel día, por el eventual 
delito de conducción en estado de ebriedad con resultado de muerte, y por darse a la fuga del 
sitio del suceso sin dar aviso a las autoridades. 02
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Familia de Claudia Moya se querella contra 
su acompañante en trágico accidente

ESPERAN ENCONTRAR CONSUELO A SU DOLOR

Claudia Moya falleció en junio del año pasado en un accidente de tránsito que aún es materia 
de investigación. 

EL OVALLINO

Los familiares de la Tens 
fallecida en Pichasca 
decidieron interponer una 
acción judicial en contra 
del ahora querellado, por el 
eventual delito de conducción 
en estado de ebriedad con 
resultado de muerte, y darse 
a la fuga del lugar sin dar 
aviso a las autoridades. 

En junio del año pasado se registró un 
trágico accidente en la comuna de Río 
Hurtado, luego de que automóvil volcara 
en el sector de Pichasca, provocando la 
muerte de Claudia Moya Jeraldo de 26 
años de edad, quien se desempeñaba 
como Tens en el CESFAM del sector. 

Las causas del accidente aún no 
están claras, y es por esta misma razón 
que la familia de la víctima decidió 
querellarse contra al que apuntan 
como responsable de esta muerte: 
la persona que la acompañaba en el 
automóvil ese trágico día. 

Los familiares de la fallecida recurrieron 
al Estudio Jurídico Castro Asociados, 
y, a través de ellos, se asesoraron para 
presentar la querella por dos eventua-
les delitos: conducción en estado de 
ebriedad con resultado de muerte, y 
darse a la fuga del lugar del suceso 
sin dar aviso a la autoridad.

En tanto, a casi un año de lo sucedido, 
el proceso judicial aún está en fase de 
investigación. “A juicio de nosotros, 
los querellantes, hubo algunos pro-
blemas en el procedimiento policial 
y por eso no se ha podido determinar 
aún que esta persona iba manejando, 
y también hay dudas con respecto al 
nivel de alcohol que tenía en la sangre. 
Esos peritajes están, pero todavía no 
han sido recabados por el Ministerio 
Público”, declaró a Diario El Ovallino 
una de las abogadas querellantes, 
Francisca Castro. 

Para comprobar sus dichos, los aboga-
dos asegura que cuentan con pruebas 
y respaldos, los que presentarán al 
tribunal en su debido momento. Así 
lo manifiesta el segundo abogado 
patrocinante de la querella, Ignacio 
Cabrera. 

“La investigación inicial fue bien 
desprolija, hubo deficiencias que no-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Río Hurtado 

sotros como querellantes tratamos 
de subsanar aportando testigos y 
directrices para guiar la investigación. 
Lo que tenemos recabado es que en 
el vehículo iban sólo dos personas, la 
víctima y el querellado”, apuntó Cabrera. 

Cabe destacar que el ahora querellado 
era amigo y compañero de trabajo de 
Claudia Moya, y, según los antecedentes 
recabados, el accidente se produjo 
tras una fiesta. 

“Esto parte por una celebración entre 
los funcionarios, en donde tomaron su 
trago y se alistan para ir. Posteriormente 
queda la víctima y el supuesto con-
ductor, y es aquí donde tenemos una 
de las pruebas más relevantes que 
hemos logrado recabar, y es que existe 
un audio que la víctima envía minutos 
antes de subirse al auto. En ese audio 
se escucha que ella no quiere subirse al 
auto, porque vivía muy cerca del lugar 
donde estaba siendo esta celebración. 
Es ahí donde se empiezan a encender 
las alarmas en la familia, porque en 
este audio se escucha un hombre 
insistentemente diciendo ‘súbete al 
auto, yo te llevo’, mientras la víctima 
dice ‘no quiero subir’. Finalmente es 
obvio que se sube al auto, pero el 
conductor dice que era ella quien iba 
manejando, lo que no es consistente, 
porque la víctima vivía muy cerca del 
lugar. Segundo, porque donde fue 

el accidente es pasado de su hogar 
y queda entre la casa del supuesto 
conductor”, detalló Castro. 

“El problema está en que la policía 
al momento de encontrar el vehículo 
no se fijó fotográficamente donde se 
encontraba el cuerpo por ejemplo. Por 
lo tanto, nosotros como querellantes 
hemos solicitado a Fiscalía realizar 
una serie de diligencias investigativas 
para determinar finalmente quién iba 
donde. Eso, ¿cómo se puede saber? 
Con los datos de atención de urgencia, 
en donde se describen las lesiones que 
presentó este sujeto, más el informe 
de bomberos que bajaron a levantar 
el auto y el cuerpo, y otros que no 
vamos a detallar todavía, porque es 
muy preliminar. Hay ciertas cosas 
que vamos a guardar mientras se 
vaya desarrollando la investigación”, 
agregó la abogada. 

POSIBLES CONDENAS 
Por la gravedad de las acusaciones, 

es que el imputado arriesga penas de 
presidio efectivo, explica el abogado 
Cabrera.

 “Por la Ley Emilia subieron las pe-
nas por estos delitos, que son el de 
conducción en estado de ebriedad con 
resultado de muerte. Perfectamente 
puede haber una pena de 3 años y 

un día, hasta 10 años. O sea presidio 
menor en su grado máximo a presidio 
mayor en su grado mínimo. En el caso 
de darse a la fuga sin dar aviso a la 
autoridad, la pena puede partir de 3 
años y un día hasta 5 años”, precisó 
Cabrera. 

De todas formas, aclaran que la causa 
aún está en investigación, y que por lo 
tanto, aún es muy pronto para confirmar 
una eventual condena. “Todavía no 
estamos en la parte procesal en donde 
las partes, tanto como el Ministerio 
Público como los querellantes, solici-
tamos penas. Eso se hace una vez que 
se acusa a la persona, pero nosotros 
todavía estamos en una investigación 
previa desformalizada, porque esto 
todavía no se ha judicializado”, aclaró 
Castro. 

BÚSQUEDA DE CONSUELO 
Debido a que desde la familia han 

manifestado no estar en condiciones 
de hablar con la prensa, al estar aún 
dolidos por la irreparable pérdida de 
Claudia, los abogados han actuado de 
voceros para dar a conocer el sentir de 
los familiares de la víctima. 

“Acá no va haber dinero de por medio, 
no va haber algún tipo de reparación. 
Acá la familia está buscando hacer jus-
ticia. Ellos dicen que si Claudia hubiese 
estado conduciendo en el accidente, 
no estarían diciendo nada. Pero ellos 
saben que por las circunstancias y el 
contexto que rodea al hecho, hay algo 
de por medio. Sobre todo considerando 
que Claudia era hija, hermana y madre. 
Entonces este hecho dejó destruida a 
una familia completa”, subrayó Cabrera.

Por su parte, la abogada Francisca 
Castro agregó que “la familia quiere 
llegar a la verdad, y así llegaron a 
nuestra oficina. Porque como en un 
primer momento la investigación fue 
tan deficiente, ellos se sintieron muy 
desamparados. Sentían que no los 
estaban escuchando, y por eso, se 
dieron cuenta que necesitaban abo-
gados que los apoyaran en todo esto. 
Así llegan con nosotros buscando 
la verdad, para tratar de determinar 
quién iba manejando. La actitud del 
querellado además, ha sido bastante 
rara. No es una actitud normal de una 
persona que tiene un accidente de 
auto, ya que no avisó a tiempo que 
había otra persona en el auto, no fue 
al funeral, y no se ha acercado a hablar 
con la familia. Y eso que eran amigos 
y colegas. Obviamente todas esas 
cosas, más el dolor, traen una serie 
de dudas que ellos pretenden que se 
pueda despejar lo más posible  a través 
de esta investigación”, puntualizó. 
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Impulsan proyecto que busca aprovechar los 
residuos orgánicos domiciliarios en la región

MEDIANTE LA CREACIÓN DE HUERTAS URBANAS

Los huertos urbanos se destinarán al cultivo de hortalizas, plantas medicinales, y frutas, 
entre otros productos. 

CEDIDA

La iniciativa, impulsada por el INIA y con apoyo de 
organizaciones sociales, busca contribuir al desarrollo de 
ciudades sostenibles. Actualmente, ésta se encuentra en su 
etapa inicial, no obstante, en la jornada de este martes, se 
espera realizar el lanzamiento de una huerta urbana en estado 
preliminar.

No es novedad que Chile es uno 
de los países de habla hispana que 
más generan basura, alcanzando un 
promedio anual de 456 kilos por 
persona, y, alrededor de un kilo de 
basura por persona al día, situación 
preocupante por su impacto en el 
medio ambiente.

No obstante, existen ciertas inicia-
tivas que buscan, de alguna forma, 
combatir esta situación.

En ese sentido, el Instituto de 
Investigaciones Agropecuarias (INIA) 
se encuentra ejecutando en la región, 
gracias al financiamiento del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional del 
GORE, el proyecto “Valorización de 
residuos orgánicos domiciliarios a 
través de huertas urbanas”.

Las investigadoras a cargo del 
proyecto, Constanza Jana y Viviana 
Pérez, explicaron a Diario El Día, el 
principal objetivo de esta iniciativa 
así como  algunos detalles de su 
ejecución y sobre la huerta piloto 
que tendrá su lanzamiento esta 
semana en la región.

“El proyecto de huertas urbanas tie-
ne por objetivo reutilizar los residuos 
orgánicos que son a los que menos 
importancia se le dan, porque esta-
mos todos enfocados en los residuos 
plásticos, el metal, el vidrio. Pero 
los residuos orgánicos que podrían 
ser utilizados para generar materia 
orgánica y utilizarlos en nuestros 
jardines, generalmente se van a la 
basura y no se reutilizan”, señaló 
la investigadora de INIA Intihuasi, 
Constanza Jana.

En esa línea, la ingeniero agrónomo 
reveló que, del promedio de basura 
desechada en el país de forma diaria, 
-entre 1,2 o 1,3 kilos por persona- 
el 50% sería basura orgánica, que, 
lamentablemente, hoy termina en 
los vertederos. 

“La gente, en general, bota todo 
lo que son los residuos de cocina, 
cáscaras, la verdura, las raíces. 
También cuando se hace poda de 
árboles o el corte de pasto. Todo eso 
se lo lleva el basurero y termina en 
el vertedero y todo esto contribuye 
a la contaminación y al aumento de 
basura en nuestra ciudad”, sentenció.

Su par, Viviana Pérez, subrayó otro 
aspecto importante de este proyecto.

“La idea es que las personas pue-
dan valorizar esta parte de que lo 
comúnmente llamamos basura, 
y encontrar que es un verdadero 
tesoro para poder incorporarlos en 
las huertas. La idea es reincorporar 

estos materiales al ciclo de la tierra, 
al suelo”, enfatizó.

ROL DE LAS ORGANIZACIONES 
SOCIALES

Respecto a la ejecución del pro-
yecto, que se llevará a cabo a lo 
largo de las tres provincias de la 
región, ésta será implementada por 
diferentes organizaciones sociales, 
como juntas de vecinos, clubes de 
adulto mayor, y centros de padres, 
entre otros.

“La idea es que nosotros parti-
mos el proyecto con la selección 
de las huertas. Tenemos en este 
momento siete organizaciones so-
ciales ya definidas. Pero la idea es 
que lleguemos a veinte”, destacó 
Constanza Jana.

En ese sentido, se busca que estas 
organizaciones sean de diferente 

naturaleza. “Queremos que ellos 
puedan transferir en sus comuni-
dades estos conocimientos y que 
esto pueda ser replicable a nivel de 
casa, no sólo a nivel comunitario. 
Pero el proyecto en sí, es con énfa-
sis comunitario, porque además de 
agricultura urbana lo que busca es 
generar espacios de encuentro, de 
aprendizaje”, expresó Viviana Pérez.

Según la profesional, estas huer-
tas tendrían múltiples objetivos, 
como es la educación ambiental, 
la oportunidad de generar vínculos 
con la naturaleza, entrelazar redes 
y promover hábitos saludables, 
además de otros beneficios.

“La idea es que se empiece a hablar 
de esto y que surja un entusiasmo 
por querer gestionar los residuos 
orgánicos, porque este proyecto 
nace para contribuir y abordar la 
problemática que existe en Chile, 

ya que, somos líderes en la genera-
ción de residuos, el que tiene este 
potencial para luego ser reciclado 
y ser usado para cultivar”, sostuvo.

CARACTERÍSTICAS 
DEL PROYECTO 

Por el momento, este trabajo se 
encuentra en sus primeras etapas, 
y, entre esta semana y la próxima 
se harán los talleres y/o capacita-
ciones, junto con la inauguración 
de la huerta piloto.

“Nosotros empezamos este pro-
yecto a partir de febrero. En tanto, 
la huerta piloto que se lanzará este 
martes es para que la comunidad 
conozca lo que queremos generar 
en las diferentes organizaciones 
sociales. Ya tenemos preparados 
los talleres, que, más que nada, son 
de desarrollo sostenible en función 
de aprender a hacer el compost, a 
trabajar con las lombrices y lo que 
generan los residuos en la huerta”, 
relató la investigadora, Constanza 
Jana.

De la misma manera, la profesio-
nal  afirmó que tan pronto como 
las organizaciones sociales estén 
definidas, con sus espacios y to-
do lo que conlleva la compra de 
herramientas y la instalación de 
invernaderos, entre otros aspectos, 
ellos podrán definir la finalidad de 
aquello que se produzca en la huerta, 
los que pueden ser árboles nativos, 
hortalizas, flores, etc.

“Estamos pensando en que las 
organizaciones sociales lo utilicen 
como autoconsumo, dentro de los 
mismos que trabajan la huerta. Pero 
si ellos están pensando en hacer 
algún tipo de comercialización, 
bienvenido sea”, aseguró.

Cabe destacar que toda la pro-
ducción  que se realice bajo estos 
huertos domiciliarios, se harán bajo 
la norma de inocuidad, es decir, lo 
que se genere será saludable para 
las personas, sin uso de pesticidas.

“Queremos prevenir las plagas para 
que la gente no tenga que aplicar 
productos, y por eso, estamos como 
INIA trabajando en la línea agroeco-
lógica. Queremos que las huertas 
vengan bajo este concepto”, dijo 
Constanza Jana.

Finalmente, este martes se espera 
el lanzamiento de la huerta piloto, 
actividad que se realizará a partir 
de las 10:00 horas, en el salón 
auditorio INIA Intihuasi, ubicado 
en Colina San Joaquín s/n, en La 
Serena.

LORETO FLORES A.
Región de Coquimbo
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Gremios resienten falta de estrategia del 
Gobierno para superar recesión económica

CIDERE Y LA MULTIGREMIAL DE LA REGIÓN DE COQUIMBO 

A pesar de que cuatro ministros llegaron la semana pasada 
a la zona, representantes del sector privado criticaron que 
no se realizara ningún anuncio importante en materia de 
inversión estatal. Cabe recordar que Coquimbo es la región 
que anotó un menor crecimiento de su PIB durante el año 
pasado y que, actualmente, es la que tiene la más baja 
ejecución presupuestaria.

La semana pasada, los ministros de 
Interior y Seguridad Pública, Carolina 
Tohá, de la Secretaría General de 
Gobierno, Camila Vallejo, de Hacienda, 
Mario Marcel y de Bienes Nacionales, 
Javiera Toro, llegaron hasta la Región 
de Coquimbo para realizar diferentes 
actividades. 

Sin embargo, a pesar de que se 
reunieron con diversas autoridades 
y población local, lo cierto es que su 
arribo fue más testimonial que para 
anunciar inversiones importantes en 
la zona, situación que, una entrevista 
con El Día, criticó el presidente de la 
Cámara Chilena de la Construcción  
La Serena, Daniel Mas.

“Las autoridades vienen y tras sus 
visitas sólo quedan palabras y anun-
cios, ni un proyecto concreto que 
mueva el empleo en la región”, agregó. 

FRUSTRACIÓN Y PREOCUPACIÓN 
EN EL SECTOR PRIVADO

En igual línea, el presidente de 
la Corporación Industrial para el 

Desarrollo Regional de Coquimbo, 
Francisco Puga, señaló que la llegada 
de los secretarios de Estado dejó 
una sensación de insatisfacción en 
el sector empresarial a causa de la 
carencia de anuncios relevantes en 
materia de inversiones y medidas 
que vayan en ayuda de la creación 
de más trabajos. 

“Siempre es bienvenida la visita de 
algún ministro, sobre todo cuando 
facilita el contacto de las autoridades 
nacionales con la comunidad local. No 
obstante, es ciertamente frustrante 
que eso no vaya acompañado de 
iniciativas concretas y con plazos 
definidos para apuntalar la economía, 
peor aun, cuando llevamos meses 
pidiéndolo”, complementó. 

De este modo, el líder gremial ma-
nifestó que, durante el gobierno del 
Presidente Gabriel Boric, no se ha 
aprobado ningún gran proyecto in-
dustrial que permita apalancar el 
desarrollo de la zona. Sin ir más lejos, 
el único que pudo haberse materiali-
zado, Dominga, fue rechazado por el 
Comité de Ministros en enero pasado. 

“Desconocemos la estrategia guber-

namental que nos permitirá salir del 
estancamiento. No tenemos ningún 
plan de atracción de inversiones. 
Todavía más, no se ha llevado a 
cabo ninguna gira internacional de 
ese tipo en años, del supuesto pro-
grama de inversión pública tras el 
rechazo a la iniciativa propiedad de 
Andes Iron no se sabe nada. En tanto, 
proyectos como el mejoramiento de 
la Ruta 5, la doble vía en la Ruta 41 
o el tranvía para la conurbación La 
Serena-Coquimbo se han posterga-
do una y otra vez. Habría sido muy 
bueno conocer esas orientaciones de 
parte de alguno de los secretarios de 
Estados que estuvieron acá”, dijo.

Así, el presidente de Cidere reiteró 
la voluntad que tiene el ámbito pri-
vado para laborar en conjunto con el 
sector público, pero sostuvo que no 
se puede continuar a la espera de que 
se decida alguna inversión, sino que 
deben existir señales inmediatas. 

En tanto, el presidente de la 
Multigremial de la Región de 
Coquimbo, Marcos Carrasco, aña-
dió que quedó “con una sensación 
bastante alarmante acerca de la 

llegada de los ministros, por cuanto 
esperábamos anuncios concretos para 
ejecutar iniciativas emblemáticas 
para la zona. Es decir, la visita de 
los secretarios de Estado nos dejó 
preocupados porque estamos con 
números muy negativos”. 

En relación a esto, el líder gremial 
aseguró que la reactivación econó-
mica, específicamente después de 
la crisis ocasionada por la pandemia 
de Covid-19, no representa una pre-
ocupación mayor para el ejecutivo. 

“Es así como atraer inversión se 
hace fundamental y, por eso, es que 
debería existir un paquete importante 
de medidas que mitiguen las cifras 
negativas que tenemos a nivel local, 
que son de las peores del territorio 
nacional”, agregó. 

Eso sí, el presidente de la Multigremial 
de la Región de Coquimbo aseveró 
que es importante que así como 
arribaron los ministros, lo haga el 
Presidente Boric para descentralizar 

La moderni-
zación de la 
Ruta 5 entre 
La Serena y 
Coquimbo, 
es una de las 
iniciativas que 
más preocupa 
por su lenta 
materializa-
ción. 
ISMAEL HUERTA

DESCONOCEMOS 
LA ESTRATEGIA 
GUBERNAMENTAL QUE 
NOS PERMITIRÁ SALIR 
DEL ESTANCAMIENTO: 
NO TENEMOS NINGÚN 
PLAN DE ATRACCIÓN DE 
INVERSIONES”
FRANCISCO PUGA
PRESIDENTE DE CIDERE COQUIMBO 

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

las políticas públicas. 
“Es distinto cuando las autoridades 

están en terreno y de allí que su lle-
gada, sea muy bienvenida. Empero, 
es fundamental que sus visitas ven-
gan acompañadas de un paquete de 
disposiciones económicas para traer 
inversión y, por supuesto, aportar al 
desarrollo local”, complementó. 

¿”ROBUSTA” CARTERA DE 
INVERSIONES PARA ESTE AÑO?

Cabe recordar que consultada por 
este escenario, la seremi de Gobierno, 
Paulina Mora, afirmó que una de 
las prioridades de La Moneda, es 
trabajar por la seguridad económica 
de las familias, con iniciativas como 
el Copago Cero, el Bolsillo Familiar 
Electrónico o la extensión del IFE 
Laboral y en paralelo, impulsar la 
reactivación económica. 

“Por ello, hemos puesto un fuerte 
énfasis en la generación de empleos 
tras la pandemia, ya que como región, 

perdimos cerca de 90 mil y ya hemos 
logrado recuperar más del 89% de 
ellos”, dijo. 

De esta forma, la secretaria regional 
ministerial dijo que el ejecutivo se 
encuentra reimpulsando la econo-
mía y generando las certezas que 
esperan las empresas para invertir y 
por ende, están avanzando en mate-
rializar proyectos como la reducción 
de la jornada laboral a 40 horas y el 
Royalty Minero, que traerá casi 30 mil 
millones de pesos extra a la región. 

Mientras que su par de Obras 
Públicas, Javier Sandoval, señaló 
que “el año 2022, el Ministerio de 
Obras Públicas tuvo una ejecución 
presupuestaria de más de 136 mil 
millones de pesos, pavimentando 
más de 146 kilómetros e invirtiendo 
más de 12 mil millones en Servicios 
Sanitarios Rurales, entre otras obras, 

produciendo aproximadamente 1.100 
empleos por mes”.

Ahora bien, añadió que para el curso 
actual, tienen una cartera que con-
sidera iniciativas de infraestructura 
hospitalaria, caletas y caminos, entre 
otras, con una inversión que supera 
los 160 mil millones de dólares. 

“Hay proyectos de suma relevan-
cia, que en gobiernos anteriores 
estuvieron dormidos o simplemente 
no existieron, como el tranvía o una 

desaladora. Por eso, nuestro gobierno 
los tomó como prioridad. Algo similar 
ocurre con la Ruta 5, donde no se 
pensó en una iniciativa integral y 
se avanzó con un diseño que no da 
certezas de solucionar la congestión. 
De allí que antes de que este proyecto 
ingresara al Sistema de Evaluación 
Ambiental, decidimos levantar la 
iniciativa de bypass, que nos daría 
mayores certezas de resolver estos 
problemas, la que sería comple-
mentaria a obras de mejoramiento 
de la Ruta 5 actual”, manifestó el 
secretario regional ministerial. 

LA REGIÓN CON MÁS BAJO PIB Y 
EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA 

De acuerdo a información del Banco 
Central, la zona es la que menos 
aumentó su Producto Interno Bruto 
(PIB) registrando sólo un 0,5% de 
incremento, muy alejada del 5,7% que 
anotó por ejemplo, Arica y Parinacota. 

Bajo desempeño del valor total de 
la producción de bienes y servicios 
que se encuentra explicado por las 
actividades de servicios personales 
y el área de la construcción, fueron 
las causas de este débil incremento.

Y como si esto no fuese suficiente, 
la ejecución presupuestaria local sólo 
alcanzó un 8,5% durante el primer 
trimestre, porcentaje que es y por 
lejos, el más bajo en el país. 

Dominga es uno de los proyectos mineros con mayor inversión no solo a nivel local, sino 
también, a nivel nacional. Sin embargo, su concreción se ha visto retrasada en múltiples 
oportunidades. 

ISMAEL HUERTA

ESPERÁBAMOS ANUNCIOS 
CONCRETOS PARA 
EJECUTAR INICIATIVAS 
EMBLEMÁTICAS EN LA 
ZONA. ES DECIR, LA VISITA 
DE LOS SECRETARIOS 
DE ESTADO NOS DEJÓ 
PREOCUPADOS”
MARCOS CARRASCO
PRESIDENTE DE LA MULTIGREMIAL DE LA 
REGIÓN DE COQUIMBO
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Conforme a los artículos 15° y siguientes del estatuto de la Caja de 
Ahorros de Empleados Públicos (la “CAEP”), convóquese en primera 
citación a sesión ordinaria de Junta General de Imponentes de la 

CAEP (la “Junta”) para el día 13 de junio de 2023, a las 17:00 
horas, en Avenida. Presidente Bulnes N°176, comuna de Santiago.

La Junta tiene por objeto tratar las siguientes materias: (a) el 
examen de la situación financiera de la CAEP; (b) la aprobación o 

rechazo de la memoria, del balance, de los estados y demostracio-
nes financieras presentadas por el Directorio de la CAEP; (c) la 
exposición sobre el cumplimiento de formalidades, proceso de 

escrutinio y resultados del Proceso Eleccionario de Directorio de la 
CAEP para el periodo 2023-2027; (d) la elección de los auditores 
externos; (e) la cuenta pública anual del Directorio que rendirá su 

Presidenta; y (f) la aprobación o rechazo de la Política de Beneficios 
de la CAEP para el año 2023.

 
No obstante que la mesa que conducirá la Junta se reunirá en las 
oficinas ubicadas en Avenida Presidente Bulnes N° 176, comuna y 
ciudad de Santiago, el Directorio de la CAEP acordó disponer que 
los imponentes asistan a la Junta, exclusivamente por vía remota, 
a través del uso de medios tecnológicos, para efectos de facilitar y 
fomentar la participación y votación a distancia. Más información 
respecto a la Junta y de cómo participar de forma remota, estará 
disponible y se comunicará oportunamente en nuestro sitio web: 

www.caep.cl.

Presidenta del Directorio

Caja de Ahorros de Empleados Públicos
Citación a Sesión Ordinaria 

de Junta General de Imponentes

CITACIÓN

 El Directorio

Se cita a Junta Extraordinaria de Accionistas Canal Potrerillo 
Bajo a realizarse el día 10 Junio 2023, en Sede Canal en 
Potrerillo Bajo, comuna de Ovalle, a partir de las 17:00 horas en 
primera citación y a las 17:30 horas en segunda citación, en 
caso de no haber sala en la primera. Tabla. 1. Proyectos a 
presentar a concurso Ley de Riego y nombrar representante 
ante CNR. 

Se cita a Junta General Extraordinaria de Accionistas del Canal 
Romeral del río Limarí, a realizarse el día 10 de junio de 2023, 
en sede Las Vegas de Limarí, comuna de Ovalle, a partir de las 
10:00 horas en primera citación y a las 10:30 horas en 
segunda, en caso de no haber sala en la primera. Tabla: 
Revisión solicitud cambio de servidumbre estanque 
comunitario ramal Colonia.

CITACIÓN

 El Directorio

Escuelas de Río Hurtado reciben 
composteras para proteger sus entornos

PROYECTO FINANCIADO POR EL GOBIERNO REGIONAL 

Serán los propios alumnos de las escuelas beneficiadas las que realizarán el proceso de 
compostaje. 

CEDIDA

La alcaldesa de la comuna entregó 12 composteras 
comunitarias, a la Escuela Amanecer, Liceo Jorge Iribarren 
Charlín de Hurtado, la Escuela de Vado de Morrillos y la Escuela 
de Las Minillas, cuyo objetivo es incentivar el reciclaje de 
residuos orgánicos.

La alcaldesa de Río Hurtado 
Carmen Juana Olivares y la direc-
tora del Departamento de Desarrollo 
Comunitario Claudia Carmona entre-
garon 12 composteras comunitarias, 
a la Escuela Amanecer, Liceo Jorge 
Iribarren Charlín de Hurtado, la Escuela 
de Vado de Morrillos y la Escuela de 
Las Minillas.

La entrega de estas composteras 
corresponde a un proyecto financiado 
por el Gobierno Regional a cargo de 
la Agrupación de Recicladores de la 

Región de Coquimbo (Agreco), cuyo 
objetivo es incentivar el reciclaje de 
residuos orgánicos.

Las composteras son fabricadas con 
partes de lavadoras en desuso, que 
la agrupación dio un nuevo uso para 
proteger el medioambiente. Con ello, 
las comunidades educativas podrán 
seguirán incentivando la ecología 
junto con sus estudiantes.

María Alejandra Hernández es pre-
sidenta de la agrupación gremial de 
recicladores, y comentó la entrega 
de estos implementos a las escuelas 

de Río Hurtado.
“Entregamos doce composteras a 

colegios que tienen sello ecológico, 
que tienen huertas y un sello verde. 
Corresponde a un tambor de lavadora 
y las manillas y tapas las hace un 
centro laboral con sus alumnos con 
discapacidad”, dijo.

La directora de la Escuela Amanecer 
de Hurtado, Ana María González, 
sostuvo que con las composteras 
seguirán trabajando en favor del 
medioambiente.

“Nosotros hemos trabajo con com-
postaje de manera artesanal, traba-
jamos con las lombriceras y por tanto 
los niños ya tienen ese conocimiento 
(…) Ahora continuaremos, tenemos 
este material y se agradece mucho 
más, este material que es de metal 
tendrá una vida útil más larga. Los 
niños están preocupados del lugar 
en donde viven”, señaló.

La alcaldesa Carmen Juana Olivares 
dijo que el manejo de residuos es fun-
damental para el cuidado de nuestro 
entorno y que los propios estudiantes 
realizarán compostaje.

“Agreco es una organización que 
se dedica al reciclaje, el manejo de 
residuos y hemos sido beneficiados 
con composteras (…) Vamos a poder 
ver cómo se comportan y la firma de 
hacer compostaje a través de nues-
tros residuos orgánicos. Esperamos 
que esta práctica se masifique en la 
comuna para mejorar nuestra forma 
de manejo de residuos, también que 
nuestros recolectores tengan una mejor 
labor. De esta forma, protegemos al 
medioambiente, que es lo principal”, 
comentó.

La agrupación gremial de recicladores 
también entregó composteras en otras 
comunas, para incentivar la protección 
y cuidado de nuestro entorno.

Río Hurtado
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La promesa de Tohá para aumentar 
dotación policial en el territorio

ALISTAN ANUNCIO OFICIAL

Actualmente, la Escuela de Formación de Carabineros de Ovalle sólo tiene matrículas abiertas 
para hombres, lo que debiese cambiar dentro de poco.  

EL OVALLINO

Una de las medidas 
anunciadas por la ministra 
del Interior durante su última 
visita a Ovalle, y que generó 
amplia expectativa, es la 
apertura de matrículas para 
mujeres en la Escuela de 
Formación de Carabineros 
de Ovalle, acción que 
abre, además, una nueva 
oportunidad laboral en la 
comuna y provincia. 

La visita a Ovalle de la ministra del 
Interior, Carolina Tohá, dejó algunas 
interrogantes abiertas, como la definitiva  
ubicación del OS7 en la Provincia del 
Limarí, lo que en los días previos había 
sido tema de discusión. 

Asimismo se esperan otros grandes 
anuncios, como la implementación del 
plan “Calles Sin Violencia”, sobre el cual, 
se aseguró, ya se había iniciado en la 
región, pero sólo algunas de sus etapas, 
quedando otras por implementarse. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

No obstante, un anuncio concreto y 
que generó expectativa, es la apertura 
de matrículas para mujeres en la Escuela 
de Formación de Carabineros de Ovalle, 
lo que, además, es considerado como  
una buena medida para aumentar la 
dotación policial en todo el territorio, 
recordando que los egresados de estas 
escuelas se despliegan hacia diferentes 
partes del país. 

“Las escuelas de formación están 
ubicadas en distintas partes, pero los 

efectivos que forman se distribuyen 
de acuerdo a las necesidades nacio-
nales. Lo que pasa es que tenemos 
que ampliar la capacidad formadora 
de las escuelas, y aquí por ejemplo, 
se está trabajando en abrir una matrí-
cula para mujeres carabineras, lo que 
históricamente no ha habido”, indicó 
la ministra en la entrevista que tuvo 
con Diario El Ovallino. 

Pero Tohá no solo valoró esto como 
una forma de aumentar las dotaciones 

policiales, sino también como una 
medida para dar una alternativa laboral 
a mujeres de la Provincia del Limarí. 

“Esto será una oportunidad de de-
sarrollo laboral para mujeres de la 
zona que quieran ser carabineras, y 
va significar también mayor dotación 
para distribuir en la comuna, la región 
y el resto de Chile”.

Hasta el momento se desconocen 
detalles de cuándo se abrirán estas 
matrículas, pero desde ya se alista el 
anuncio oficial, por lo que podría haber 
novedades dentro de los próximos días. 

“ESTO SERÁ UNA 
OPORTUNIDAD DE 
DESARROLLO LABORAL 
PARA MUJERES DE LA 
ZONA QUE QUIERAN 
SER CARABINERAS, Y VA 
SIGNIFICAR TAMBIÉN MAYOR 
DOTACIÓN PARA DISTRIBUIR 
EN LA COMUNA, LA REGIÓN 
Y EL RESTO DE CHILE”

CAROLINA TOHÁ 
MINISTRA DEL INTERIOR
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Positivo balance del Campeonato de Vóley 
Femenino Otoño - Monte Patria 2023

SE JUGÓ EN CATEGORÍAS 14 Y 16 AÑOS

La instancia deportiva congregó a clubes de las comunas de La 
Serena, Huasco, Ovalle y al equipo local.

El deporte se toma los espacios en 
Monte Patria, y así quedó reflejado 
este pasado sábado 27 en el techa-
do comunal (Colegio República). 
Cerca de 8 clubes de Vóley entre-
garon toda su energía y técnica en 
el Campeonato de Otoño de Vóley 
Femenino – Monte Paria, organizado 
por el club local Hernán Contreras.

La maratónica jornada comenzó a 
eso de las 9 de la mañana, exten-
diéndose hasta las 18 horas; en el 
campeonato participaron diversos 
clubes de Vóley, tal como Puerto 
Victoria de la comuna de Huasco; 
Club Croata, Volley Valsol, Marta 
Brunet, y colegio Maristas, estos 
últimos todos de la comuna de La 
Serena; Ace Volley de la comuna 
de Ovalle y finalmente el club local, 
Hernán Contreras de Monte Patria.

El campeonato se jugó en dos 
categorías, categoría sub 16 años y 
categoría sub 14 años, ambas solo en 
femenino; como resultado final en la 
categoría 16 años, la medalla de oro 
la obtuvo Puerto Victoria de Huasco, 
plata con Voley Valsol de La Serena 
y finalmente Hernán Contreras de 
Monte Patria con el tercer lugar. En 
tanto, la categoría 14 años coronó 
como primer lugar a Ace Volley de 
Ovalle, posteriormente en el segundo 
lugar Puerto Victoria de Huasco y 
en tercer lugar a los locales Hernán 
contreras de Monte Patria.

Estefanie Alfaro, capitana del Club 
Ace Volley, equipo que obtuvo primer 
lugar en la categoría 14 años des-
tacó el desarrollo del campeonato, 
valorando el nivel de las competi-
doras además del resultado, “bien, 
nos hemos sentido cómodas, ganar 
nos gustó; los otros rivales han sido 
difícil, ha sido una competencia 
peleada, nos esforzamos mucho, 

Monte Patria

En la categoría 14 años, las chicas del club ovallino, Ace Volley, se coronaron como las flamantes campeonas. EL OVALLINO

hemos venido antes a monte Patria y 
definitivamente seguiremos viniendo”

Desde el club local y anfitrión, Emilia 
Isidora Ávalos Carvajal, integrante 
de Hernán Contreras Monte Patria 
comentó su impresión este cam-
peonato Otoño – Monte Patria, “me 
mantiene bien orgullosa de cómo 
se desarrolló todo el campeonato, 
se cumplieron las expectativas, 
no pasó nada grave. El resultado 
es interesante, lo dimos todo y 
bueno, saludar a las ganadoras que 
lo dieron todo. Nos gusta estar de 

casa, fue una linda experiencia, 
recibir a todas las competidoras, 
ojalá pudieran venir nuevamente 
en otro campeonato”.

Desde los equipos técnicos, David 
Cisternas, entrenador de diversos 
clubes, incluyendo el Club Croata, 
Hernán Contreras y Marta Brunet; el 
guía deportivo destacó el compro-
miso del club organizador y valoró 
de forma positiva el nivel del equipo 
local, “desde que llevo trabajan-
do acá, en diciembre, he visto un 
avance meteórico en cuanto a la 
calidad; hacer un campeonato de 
este nivel no es fácil, ver las ges-
tiones realizadas, traer a equipos 
de otra región, es un gran avance. 
Aquí tenemos una gran proyección 
del club, ellas lo dan todo y bueno 
con apoyo podemos avanzar en el 
deporte”.

Desde la representación municipal, 
el propio alcalde Cristian Herrera 
Peña manifestó su agrado por el 
resultado de este campeonato de 
vóley, pues contribuye a la comu-
na como un incentivo de la propia 
disciplina, “contentos con que este 
espacio, el gimnasio del colegio 
República haya tenido un campeo-
nato tan bello, con competidores 
de diversas latitudes de la región 

y del país; nosotros estamos con-
temos del avance del club Hernán 
Contreras, ellos han avanzado en 
su nivel deportivo y han creado un 
clima positivo en esto; nosotros 
como municipio estamos orgullosos 
de colaborar, con algún granito de 
arena, en este proceso tan bello que 
es el desarrollo deportivo”. 

El club Hernán Contreras de Monte 
Patria lleva poco tiempo desde 
su conformación oficial, lleva el 
nombre de un conocido deportista 
de la comuna, quien fuera también 
funcionario municipal de Monte 
Patria. Hoy este grupo deportivo 
femenino eleva su nombre con este 
primer campeonato de otoño, el cual 
tuvo un balance positivo en voz de 
los organizadores.

“CONTENTOS CON QUE ESTE 
ESPACIO, EL GIMNASIO 
DEL COLEGIO REPÚBLICA 
HAYA TENIDO UN 
CAMPEONATO TAN BELLO, 
CON COMPETIDORES DE 
DIVERSAS LATITUDES DE LA 
REGIÓN Y DEL PAÍS”
CRISTIAN HERRERA
ALCALDE DE MONTE PATRIA
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